



ACDA-Pérou ONG

PÉRIODIQUE TRIMESTRIEL

n°174 -Octobre-novembre-décembre 2025

28, rue de la Garenne, 7608 Péruwelz (Wiers)

N° entr.: 0408.025.946

N° agrément: P302450



PB-PP|B-05384

BELGIE(N)-BELGIQUE



A la
découverte
d'Humundi

Éditorial	p 2
Pour réfléchir.	p 3
CNCD rapport 2025 sur la coopération belge au développement	
Au Pérou	
CIED Du Sol aux Soles	p 4-
El Taller: Promotion des entreprises gérées par des femmes à Chiguata	p 5
Ils ont besoin de vous OxygenAndo	p 6
Humundi, nouveau partenaire pour les projets	p 7-8
Présentation de Luis Vargas	p 9
En Belgique	
Avis important pour vos exonérations fiscales	p 10
L'opération 11.11.11, c'est terminé...	
Revue de presse	p 11

Comment ne pas penser à nos amis du Pérou lorsqu'on découvre, sidéré, les événements récents survenus en Amérique latine ? Les gardes fous internationaux sont remisés au placard au profit de la loi du plus fort, de la recherche effrénée du profit et de l'appât du gain.

Comment réagir à notre niveau ?

A la primauté de la force, opposons le respect des valeurs. A la brutalité, opposons l'empathie. A l'égoïsme, opposons la solidarité et le souci des plus faibles.

Si vous soutenez ACDA et bientôt Humundi, c'est que vous rêvez d'un monde plus juste et que vous souhaitez participer à sa mise en place. Nous n'abandonnerons pas nos amis des Andes ni les ONGs partenaires qui leur donnent les moyens d'améliorer leurs conditions de vie.

Grâce à Humundi, nous pouvons non seulement poursuivre les objectifs de François et de Simon mais aussi aller plus loin et en atteindre de nouveaux. Les petits producteurs, les communautés rurales, les femmes..., dans le respect de la nature et le souci de l'agroécologie restent au cœur de nos préoccupations communes. Avec notre partenaire, ce sont dorénavant d'autres champs d'action qui s'ouvrent : la microfinance, le plaidoyer au niveau national pourront donner une autre dimension à l'action sur le terrain.

En outre, la région d'Arequipa, berceau d'ACDA, deviendra une zone stratégique plus importante grâce à la création d'un bureau qui pourra réunir plusieurs ONGs belges et notamment Humundi.

Dans un monde de grisaille et d'incertitude, je suis sûre que tous les petits gestes que nous pouvons poser sont comme des cailloux jetés dans l'eau et qu'ils vont provoquer des ondes de plus en plus larges. ¡Adelante !

Colette Bourdon, présidente



POUR RÉFLÉCHIR

CNCD: Rapport 2025 sur la coopération belge au développement



Le dernier rapport du CNCD nous donne un avis mitigé sur la coopération au développement belge. Pour en comprendre tous les enjeux, il faut la situer dans un contexte international inquiétant marqué par des politiques nationalistes et conservatrices, par la réduction des financements et la multiplication des conflits. Les effets cumulés de toutes ces coupes budgétaires internationales pourraient entraîner la mort de plus de 20 millions de personnes dans le monde selon une étude financée par la Fondation Rockefeller et le ministère espagnol de la recherche.

Nous pouvions nous réjouir puisque la Belgique, contrairement à la tendance internationale, avait augmenté son aide entre 2019 et 2024 : de 0,41 à 0,48% du Revenu National Brut. Mais les perspectives se sont détériorées avec l'arrivée du gouvernement Arizona qui a annoncé des **coupes budgétaires de 25%** d'ici la fin de la législature. La Belgique ne respectera plus ses engagements internationaux et repassera sous la barre de 0,40%. Ajoutons que la récente décision de réduire sensiblement les exonérations fiscales pourront aussi avoir des effets négatifs sur le financement de l'aide au développement.

Autre motif d'inquiétude : les nouvelles priorités politiques de la Coopération modifient la **qualité de l'aide belge**. Les principes d'efficacité ne sont pas remis en cause mais les intérêts nationaux économiques et migratoires viennent dorénavant interférer avec

l'aide accordée, ce qui est en contradiction avec les principes internationaux que la Belgique s'était engagée à respecter. L'ajout de conditions illustre cette dérive : l'aide sera dorénavant liée à un retour sur l'économie de notre pays et les pays bénéficiaires devront collaborer à réprimer les migrations dites irrégulières.

Par ailleurs, un principe fondamental inscrit dans la législation belge et européenne est oublié aujourd'hui : **l'indépendance de la coopération au développement** mise à mal par certaines décisions, notamment européennes. Les efforts de la Coopération ne peuvent être limités par des politiques commerciales, migratoires, agricoles, environnementales ou sécuritaires nuisibles pour les pays du Sud. Si aucun plan d'action n'a été adopté chez nous et si aucun accord de gouvernement n'évoque cet enjeu, il faut toutefois noter des décisions encourageantes. Notons l'adoption d'une loi belge interdisant l'exportation de pesticides interdits en Europe et la position de notre pays pour la suspension de l'Accord UE-Rwanda sur les minerais stratégiques qui viole la souveraineté du territoire congolais. Par contre, d'autres décisions européennes comme le concept de « pays Tiers sûr » qui externalise les politiques migratoires au détriment des droits humains n'ont pas été contestées.

Nous le constatons : malgré certains éléments positifs, le tableau n'est guère encourageant et nous nous devons de rester vigilants pour que les plus faibles ne soient pas sacrifiés sur l'autel de l'économie et du nationalisme.

Le rapport complet sur lequel s'appuie cette réflexion est disponible via ce lien : <https://www.cncd.be/rapport-2025-sur-la-cooperation-belge-au-developpement>

C.B.

AU PÉROU

CIED: DU Sol aux Soles

Le projet est terminé et nous en attendons le rapport final.

Les dernières formations ont été réalisées avec deux associations différentes: les apiculteurs , fin septembre et les producteurs de fruits en décembre.



Formation sur les bonnes pratiques à adopter pour prendre soin des ruches et obtenir un miel de qualité. L'ingénieur expert en apiculture a exposé l'utilité de nettoyer régulièrement les grilles afin d'éliminer diverses maladies qui affaiblissent les abeilles.



Cours de déshydratation des fruits à Yacmès et Tipan.

Préparation des fruits, pommes, figues, lucuma, et déshydratation dans le four solaire spécial à cet effet pour obtenir une déshydratation optimale répondant aux normes sanitaires locales.

CIED: Renforcement de l'équipe



3 jours de formation pour l'équipe du CIED de Lima et d'Arequipa pour renforcer l'esprit d'équipe et la cohésion, pour mettre en commun les valeurs de l'ONG, pour mettre au point le processus de développement d'un projet et la recherche du prix de revient d'un produit ou d'une activité en passant par l'expérience pratique de la confection de colliers.... Remise d'un certificat de participation aux cours.

AU PÉROU

El Taller: Promotion des entreprises gérées par des femmes à Chiguata

Avec de très beaux résultats, le projet est clôturé et nous avons reçu le tout dernier rapport.

En voici les conclusions:

Les femmes entrepreneurs dans le domaine des herbes aromatiques et médicinales **génèrent des revenus mensuels** moyens de 500,00 soles grâce à la vente conjointe de leurs produits par l'intermédiaire de la société MUNANQUI SA.

Les femmes entrepreneurs du district de Chiguata introduisent une **nouvelle culture commerciale**, le « calendula », dans leur production.

Les femmes entrepreneurs du district de Chiguata **enregistrent des ventes combinées** supérieures à 10 000 soles cette année grâce à la vente de fleurs de calendula déshydratées à l'entreprise HARA BUSINESS.

Renforcement organisationnel de l'association grâce à la vente mensuelle de ses herbes aromatiques et plantes médicinales.

Développement de nouveaux produits à base d'herbes aromatiques et de plantes médicinales pour la production d'huiles essentielles, de pommades, de savons et de répulsifs.

Groupe de femmes entrepreneurs de Chiguata **sensibilisées et engagées pour la santé et la bonne alimentation** de leurs élevages de cochons d'Inde et de volailles.

Les femmes entrepreneurs du district de Chiguata **améliorent les installations de leurs hangars pour l'élevage** de cochons d'Inde et de volailles.



AU PÉROU...ILS ONT BESOIN DE VOUS...



Janvier 2026,

Chers amis,

Il est temps pour nous de fixer les objectifs de l'année 2026.

Vu la grande mobilisation autour du projet « 1+1= + que 2 », nous espérons qu'il est complètement financé. Réponse au mois de juin, quand le CNCD fera connaître les attributions financières pour les projets.

L'autre grand projet de l'année est l'implantation d'une forêt à Chiguata. Voici la présentation qu'en faisait Zacharie Carton lors de son étude en 2023.

« A 2h de route d'Arequipa se trouve la zone appartenant à la communauté de Miraflores (Chiguata). Ce terrain à +/-3500m se situe dans une zone plus aride avec beaucoup de poussière à cause du passage important de camions. Le terrain dispose d'une source d'eau en hauteur (4046m) qui est canalisée et transportée jusque Miraflores pour alimenter les cultures vivrières. Cette canalisation passe à une centaine de mètres du terrain de 20 ha disponible pour la reforestation. Dans les hauteurs proche de la source pousse naturellement le Queñua.

Le terrain est entièrement grillagé sur son pourtour, relativement rocheux et la terre paraît sablo-limoneuse. El taller désire réaliser le projet à Chiguata car ils sont actifs dans la zone et ont des ingénieurs agronomes, et comme l'a dit Norma durant la dernière réunion cela serait un projet pilote de reforestation de cette zone aride. »

18.000€ sont nécessaires pour ce projet. Nous en avons déjà 6.300 et faisons appel à vous pour couvrir la totalité de ce projet pilote de 4 Ha.

A tous et à toutes, heureuse année 2026 dans la joie du partage et de la solidarité.

Cordialement,

BE38 5230 4141 8772

TRIOBEBB

ACDA asbl

Rue de la Garenne, 28

7608 Péruwelz (Wiers)

Communication : OxygenAndo

Tout don de 40 euros ou plus sur l'année donne droit à une attestation fiscale. De plus, ACDA adhère au Code éthique de RE-EF (Récolte de fonds Ethique asb) Vous avez un droit d'information. Ceci implique que les donateurs sont informés au moins annuellement de l'utilisation des fonds récoltés.

Notre mission et nos actions

Depuis plus de 60 ans, Humundi – anciennement SOS Faim – soutient les communautés rurales pour lutter contre **la faim, la pauvreté et les inégalités**. Nous renforçons des **systèmes alimentaires plus justes et durables, en soutenant la transition agroécologique**. L'objectif : garantir de meilleurs revenus aux communautés rurales et une alimentation saine, accessible et durable pour toutes et tous. Chaque projet est développé avec des partenaires locaux et



s'adapte aux réalités culturelles, sociales et environnementales.

Des réussites concrètes

Cette démarche de long terme permet des **impacts durables et mesurables**.

Au Pérou, nous avons soutenu la Centrale Café Cacao, qui aujourd’hui est une coopérative solide au service des producteurs. En Bolivie, par exemple, l’organisation paysanne Anapqui, accompagnée pendant 20 ans, est aujourd’hui autonome et regroupe plus de **2 220 familles productrices de quinoa biologique**. Au Mali, Humundi a contribué à la création de Kafo Jiginew, une institution de microfinance qui offre désormais des services financiers à plus de **1,4 million de personnes** issues majoritairement de communautés rurales, souvent exclues des systèmes bancaires traditionnels.



Humundi agit en Belgique et à l'international pour sensibiliser, **mobiliser et plaider en faveur de systèmes alimentaires plus justes.**

Notre **Festival international de films AlimenTERRE** permet de mieux comprendre les enjeux agricoles et alimentaires et d'agir concrètement. Il se déroule en Belgique et dans plusieurs pays partenaires, comme le Burkina Faso, la RDC, la Centrafrique ou le Sénégal.

Au Pérou nous avons soutenu des campagnes publiques pour sensibiliser à l'usage de pesticides toxiques. Et nous menons également des actions de plaidoyer pour soutenir des politiques agricoles durables. En Belgique et en lien avec le travail au Pérou, notre campagne **Stop-pesticides** a contribué à interdire l'exportation de pesticides toxiques vers le Sud.

Quelques chiffres clés de 2024 :

63 partenaires dans 9 pays d'Afrique, Amérique latine et d'Europe.

6 millions d'euros de financements.

1,5 million familles rurales soutenues.

75 549 personnes sensibilisées en Belgique

Aujourd'hui, Humundi continue de s'adapter face à un monde qui change. Collaborer avec l'ACDA, et reprendre ses partenaires, c'est aussi bénéficier de la force de ses relations de longues durées, et de l'ancrage de ACDA en Belgique pour renforcer la solidarité internationale.

Soutenir Humundi, c'est renforcer des alternatives concrètes et solidaires, pour un avenir alimentaire plus juste, ici et dans le monde.

Humundi au Pérou – 30 ans au côté des communautés et organisations partenaires

Humundi, à l'époque SOS Faim, intervient au Pérou depuis 1995 alors que le conflit armé sévissait encore dans le pays. Les premiers appuis visaient la relance d'une coopérative de petits producteurs de café gravement touchée par ce conflit. Humundi a ensuite soutenu des coopératives de café et de cacao de la région centrale (selva), puis le secteur des céréales andines dans le sud montagneux. Dès le départ, l'accès au financement pour les agriculteurs a constitué un enjeu central : nous avons aussi toujours été très actifs dans la microfinance rurale jusqu'à la co-création du FOGAL, structure de financement de la petite agriculture, toujours partenaire aujourd'hui.

Un bon dans le temps - et un changement de nom - vers période actuelle où Humundi agit à plusieurs niveaux au Pérou, toujours au côté des communautés rurales. Au niveau national, nous soutenons des organisations qui mènent un plaidoyer pour des politiques plus favorable à la petite agriculture et à l'agroécologie (Conveagro et consortium agroécologique) dans ce pays où le modèle dominant est l'agro-business ; et dans le secteur du financement avec le FOGAL. A un niveau régional, nous soutenons toujours les céréales andines avec la Centrale Agro Andine du Pérou (CAAP) rassemblant plusieurs coopératives du Sud du pays (Apurimac, Cusco, Puno) ; également les petits éleveurs d'alpagas des hauts plateaux avec la coopérative COOPECAN dont le siège est à Arequipa. Enfin, nous travaillons à un niveau plus local avec des ONG péruviennes qui renforcent des organisations plus petites (groupements de femmes, de producteurs...) et les mettent en lien avec les autorités locales, dans une logique de développement territorial intégré. C'est le cas de ARARIWA à Cusco (zone andine), REDES à Junin (zone amazonienne du centre où vivent les populations indigènes Ashaninka) et AGROSALUD à Ucayali (zone amazonienne du nord).

A partir de 2027 Humundi reprendra les partenaires de ACDA El Taller et DESCOSUR à Arequipa, qui deviendra une zone stratégique, où nous incitons d'autres ONGs belges dont nous sommes proches à nous rejoindre. Tous ensemble avec nos partenaires, nous visons à contribuer à un système alimentaire plus durable autour de la ville d'Arequipa.

Pour un suivi au plus près de nos partenaires, Humundi dispose d'un bureau à Lima avec 3 personnes, tous péruviens. Outre Luis, Guillermo s'occupe du suivi des partenaires et Maribel des aspects financiers.



NDLR: Les photos proviennent des projets de Humundi avec le partenaire ARARIWA de la région de Cusco.

Présentation de Luis

Luis Vargas est représentant de Humundi au Pérou depuis 2014. Il a grandi à Lima mais sa famille est originaire de Junin, dans le centre, et il est très fier de ses racines. Il a une grande expérience dans le secteur social et des ONG au Pérou, notamment chez Oxfam. Ce qui l'anime chez Humundi ce sont les enjeux traversés par le monde rural ; il s'intéresse beaucoup à la grande diversité des contextes, des écosystèmes et des populations de son pays.

Humundi lui a permis de découvrir deux univers pour lesquels il se passionne depuis lors. Du côté péruvien : le café. Du côté belge : nos bières !

Luis fera un plaisir de répondre à vos questions, il est joignable par mail à

lvar@humundi.org



Avis important pour vos exonérations fiscales.

Le 11 décembre 2025, la Chambre a adopté le projet de loi « Dispositions diverses » qui ramène la réduction d'impôt pour les dons de 45 % à 30 % (article 67).

Nous voulons attirer votre attention sur le fait que cette loi, votée à moins de deux semaines de la fin de l'année, s'applique néanmoins à tous les dons effectués depuis le 1er janvier 2025 (art. 90).

Nous sommes conscients du désagrément que peut engendrer chez vous cette réduction de la part que vous allez retoucher du fisc sur vos impôts. Mais nous voulons aussi vous rappeler que vos versements vont entièrement aux projets. Vos dons seront toujours aussi bien investis au bénéfice des communautés villageoises des Andes et de la protection de leur environnement. Nous savons que nous pouvons compter sur votre fidélité et nous vous en remercions du fond du cœur.

La campagne 11.11.11 est terminée

La campagne 11.11.11 s'est terminée sur une belle progression par rapport à l'an passé:

Nous avons récolté 8083€ contre 7268 l'année dernière.

Les ventes de chocolats de Noël ont aussi augmenté de 1432€ à 1683 €.

Nous recevons encore les dons que nous verserons début janvier. Nous espérons ainsi récolter l'entièreté du montant nécessaire à la réalisation du projet « 1+1= plus que 2 » et à la couverture de la mission d'évaluation du programme qui se termine avec le CNCD.



A l'occasion de la journée du bénévolat, Anne a remercié les bénévoles. Nous profitons de ce texte pour encourager toutes ces petites mains de l'ombre mais si utiles!

Chers bénévoles,

En cette journée internationale des volontaires, je tiens à vous dire un immense MERCI !

Votre temps et votre énergie, consacrés avec tant d'enthousiasme, font une réelle différence.

Un clin d'œil spécial à ceux qui se sont investis dans la vente des produits 11.11.11. Grâce à vous, nous partageons ensemble une vision du monde où la paix, la justice, le climat et les droits humains sont au cœur de nos actions. ❤️

Votre engagement aide à financer des projets qui changent la vie de nombreuses communautés dans le Sud. Ensemble, continuons à bâtir un avenir meilleur !



Revue de presse

Le Pérou traverse la pire période d'instabilité politique de son histoire moderne, avec six présidents en près de neuf ans.



Au Pérou, deux anciens présidents rejoignent la liste des ex-chefs d'Etat condamnés à de la prison dans ce pays
Martin Vizcarra, chef de l'Etat péruvien de 2018 à 2020, a été condamné mercredi 26 novembre à quatorze ans de prison dans une affaire de pots-de-vin.

Jeudi, **Pedro Castillo**, élu en 2021, a, lui, reçu une peine de onze ans d'emprisonnement pour « conspiration en vue d'une rébellion » après avoir dissous le Congrès en décembre 2022.

Par Amanda Chaparro (Cuzco (Pérou), correspondance)

Publié le 28 novembre 2025 à 12h01, modifié le 28 novembre 2025 à 13h49

L'ancien président péruvien de gauche Pedro Castillo (2021-2022) a été condamné jeudi à 11 ans et 5 mois de prison pour rébellion, après sa tentative avortée de dissoudre le Parlement en 2022. Il a été en revanche innocenté des délits d'abus de pouvoir et de trouble à l'ordre public, ensemble pour lesquels le parquet avait requis 34 ans de prison.

En détention provisoire depuis décembre 2022, l'ex-syndicaliste et instituteur d'une commune rurale lorsqu'il a remporté contre toute attente la présidence en 2021, va continuer à séjourner dans la prison spéciale de Barbadillo à Lima, surnommée « la prison des présidents » où sont détenus trois autres présidents péruviens: Ollanta Humala (2011-2016), Alejandro Toledo (2001-2006) et Martin Vizcarra (2018-2020).

Destituée pour «incapacité morale», **Dina Boluarte** perd son immunité et pourrait faire face à des poursuites, dans un contexte de crise politique et de forte contestation sociale.

Le Pérou, premier producteur d'alpaga à la conquête du marché international

RFI Publié le : 12/11/2025 - 00:56Extraits du reportage de notre correspondant, Martin Chabal.

La laine d'alpaga est douce, chaude, thermorégulatrice, légère, résistante, et le Pérou qui en est le premier producteur mondial, aimerait l'exporter aux quatre coins du monde, et pourquoi pas concurrencer le cachemire. Dans le sud du Pérou, la ville d'Arequipa est le centre névralgique de la laine d'alpaga, que les Incas appelaient : « la laine des dieux ». Au pied du Misti et du chachani, Arequipa est la 1^{ère} ville productrice de laine d'alpagas au monde. C'est sur les hauteurs que ces animaux sont élevés puis tondus au mois de novembre. La laine est ensuite transformée en fil puis tissée pour faire des pulls, des manteaux ou des écharpes, des pièces qui s'arrachent à plus de 5.000€ chez des marques de luxe.

Preuve que l'alpaga est un secteur clé pour la région, Arequipa accueille la plus grande usine textile de laine d'alpaga du pays. 1.300 ouvriers et ouvrières font tourner cet énorme complexe jour et nuit.

Depuis les années 2000, la population d'alpagas aux Pérou ne cesse de grandir. En 10 ans, le pays est passé d'environ 3.6 millions d'individus à près de 5 millions d'alpagas. Pour beaucoup d'alpaqueros, les éleveurs de ces camélidés, c'est une grande opportunité économique pour les petites communautés andines, mais le réchauffement climatique et ses longues périodes de sécheresse et de gel pourraient finir par ralentir la reproduction de ces animaux dans les prochaines années.





Admirez ces femmes au regard rayonnant : elles ont retrouvé confiance en elles et foi en leur avenir.

Elles sont la preuve qu'un peu d'aide parvient réellement à changer le cours d'une vie.

Merci, plus que jamais, de soutenir nos projets au Pérou !

Nous vous souhaitons une année 2026 heureuse et solidaire.

NOUS CONTACTER

Adresse générale:
acda@acda-peru.org

Présidente
 Colette Bourdon
bourdoncolette@hotmail.fr

Gestion journalière:
 Christine Vander Elst
christinevde@acda-peru.org

Rejoignez-nous !

facebook

ACDA Pérou



BE38 5230 4141 8772



Tout don de 40 euros ou plus sur l'année donne droit à une attestation fiscale. De plus, ACDA adhère au Code éthique de RE-EF (Récolte de fonds Ethique asb) Vous avez un droit d'information. Ceci implique que les donateurs sont informés au moins annuellement de l'utilisation des fonds récoltés.

ACDA respecte la RGPD , si vous ne désirez plus paraître dans nos fichiers, envoyez un courriel à acda@acda-peru.org

Editeur responsable: Colette Bourdon- 28, rue de la Garenne, 7608 Péruwelz (Wiers)